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“Muy queridos amigos y hermanos:

L a celebración del 25 aniversario de la
creación de la Diócesis de Getafe, que
tendrá lugar en el año 2016, nos ofrece

la oportunidad de dar gracias a Dios por todo lo
que Él ha ido realizando estos años en nosotros
y por las personas, sacerdotes, consagrados y
laicos que, fieles a su llamada, han sido instru-
mentos dóciles y eficaces de la gracia divina.

Y también es un momento propicio para mi-
rar el futuro con esperanza y dar un nuevo y vi-
goroso impulso al mandato de Jesús de llevar a
todos los hombres por su camino de bondad,
de perdón y de amor, para que, por ese camino,
lleguen a la salvación. La mejor forma de cele-
brar este aniversario, tan significativo para nos-
otros, es promoviendo una Gran Misión”.

Así comienza la Carta
Pastoral que nos ha dirigi-
do el Obispo de la Dió -
cesis, D. Joaquín Ma ría,
para preparar, y vivir, la
Gran Misión Dioce sana.

Y continúa: “La Misión
es urgente: «Caritas Chris -
ti, urget nos» (2 Cor 5,14).
Tenemos que abrir los ojos de los hombres a la
trascendencia y a la fraternidad. Tenemos que
moverles hacia el Dios vivo y verdadero desde
el hombre vivo y verdadero. Tenemos que velar
por Dios y velar por el
hom bre desde la compren-
sión que de ambos nos
ofrece Je sucristo. Evan -
gelizar no es para nosotros
un motivo de gloria, sino
una necesidad: «Ay de mí
si no evangelizare» (1 Cor
9,16)”.

Pero una cosa es saber
y otra vivir; una cosa es en-
tender algo y otra empa-
parse.

Como en el Catecismo
de la Iglesia Ca tólica: una
cosa es “la profesión de fe”, pero otra “la vida
en Cristo”, contando con la ayuda de “la cele-
bración del misterio cristiano” y “la oración”.

La Escritura Santa abunda en considera-
ciones sobre la necesidad de poner en prácti-
ca la teoría: “Si comprendéis esto y lo hacéis,
seréis bienaventurados” (Jn 13,17); “Recibid
con mansedumbre la palabra sembrada en
vosotros, capaz de salvar vuestras almas.
Pero tenéis que ponerla en práctica y no sólo
escucharla engañándoos a vosotros mismos.
Por que quien se contenta con oír la palabra,
sin ponerla en práctica, es como un hombre

que contempla la figura de su rostro en un
espejo; se mira, se va e inmediatamente se
olvida de cómo era. En cambio, quien consi-
dera atentamente la ley perfecta de la libertad
y persevera en ella (…) ése será bienaventu-
rado al llevarla a la práctica” (St 1,21-25);
“Todo el que oye estas palabras mías y las
pone en práctica, es como un hombre pru-
dente que edificó su casa sobre roca, y cayó
la lluvia y llegaron las riadas y soplaron los
vientos: irrumpieron contra aquella casa, pe-
ro no se cayó porque estaba cimentada sobre
roca” (Mt 7,24-25).

El día 11, en unas solemnes vísperas en la
San ta Iglesia Catedral de La Magdalena -y vís-
pera, a su vez, de la ordenación de tres sacerdo-
tes y cuatro diáconos- tuvo lugar la inaugura-

ción en la Dióce sis del Año
de la Fe.

El “espíritu” del Año de la
Fe va impregnando a las
personas y a las institucio-
nes; los encuentros; las pe-
regrinaciones; los “envíos”;
las clases del Centro Dio -
cesano de Teología; las ca-

tequesis; los Con sejos Dio cesanos del Pres bi -
terio y de Pasto ral…

Al Año de la Fe seguirá, en la Diócesis de
Getafe, el de la Esperanza y la Caridad; prestan-

do una atención especial a
los sacramentos del Bau -
tismo, la Penitencia y la Eu -
ca ris tía, y procurando que
los que creen, esperan y
aman, lo hagan más y me-
jor y que, por nuestro ejem-
plo y nuestra palabra, sean
muchos los que vuelven a
la Iglesia o se incorporan
por primera vez.

Del Año de la Fe se espe-
ran abundantes frutos espi-
rituales y de virtud.

Depende del Señor, de
su gracia que derrama abundantemente.

Y depende de cada uno de nosotros; de
nues tro empeño. De tomarlo en serio y poner
los medios humanos y sobrenaturales: Leer y
difundir el Catecismo de la Iglesia Católica y el
Compendio; la Encíclica Spe salvi; la carta del
Papa Porta fidei; la Carta Pastoral del Sr.
Obispo: “Llenos de amor por el hombre, con la
antorcha de Cristo en la mano”; rezar, pedir luz
y fuerza al Espíritu Santo para saber qué hacer,
cómo hablar; ofrecer sacrificios; acudir a la in-
tercesión de la Virgen, Nuestra Señora de los
Ángeles.
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EL AÑO DE LA FE Y 
LA GRAN MISIÓN

“La Iglesia en su conjunto, y
en ella sus pastores, como
Cristo han de ponerse en

camino para rescatar a los
hombres del desierto y

conducirlos al lugar de la
vida, hacia la amistad con el
Hijo de Dios, hacia Aquel que
nos da la vida, y la vida en

plenitud” 
(Benedicto XVI, 

en el inicio del Pontificado)

“Profesar con la boca indica,
a su vez, que la fe implica un
testimonio y un compromiso

público. El cristiano no
puede pensar nunca que

creer es un hecho privado”
(Porta fidei, n. 10)



H asta el momento, los Doctores de la
Iglesia son 33. Entre ellos se encuen-
tran otros tres españoles: San Isi doro

de Sevilla, San Juan de la Cruz y Santa Teresa
de Jesús

Con motivo de esta celebración, la Con -
ferencia Episcopal ha publicado un mensaje en
el que se dan a conocer algunos de los detalles
de la vida del San to. Más información en :
http://sanjuandeavila.conferenciaepiscopal.es

D. Joaquín Mª López de Andújar, Obispo
de la Diócesis, y su Obispo Auxiliar, D. José
Rico Pavés, acompañados de un grupo de sa-
cerdotes, han viajado a Roma, con el fin de
asistir a la declaración de San Juan de Ávila
como Doctor de la Iglesia, el domingo 7 de oc-
tubre de 2012. 

Breve biografía
En la villa de Almodóvar
del Campo (Ciudad Real),
hijo de Alonso de Ávila y
Catalina Xixón, nació
Juan de Ávila el 6 de ene-

ro de 1499 o el 1500, que todavía se ignora el
año exacto. Hijo único, fruto de la oración de
su madre, creció en un ambiente de fe y piedad
sinceras.

Estudió Derecho, Sagrada Escritura y Teo -
logía. Ordenado sacerdote en 1526, celebró su
primera misa en su pueblo natal y lo festejó in-
vitando a los pobres a su mesa y repartiendo
entre ellos la herencia recibida de sus padres
ya difuntos.

El trato con un amigo suyo, compañero de
es tudios en Alcalá, iba a dar un cambio defini-
tivo a su vida. El amigo le presentó al Arzo bis -
po de Sevilla quien le expresó su deseo de que

se quedara en la ciudad. Allí empezó la predi-
cación del que es conocido como Apóstol de
Andalucía. 

En la rica ciudad de Écija los frutos fueron
extraordinarios. Llamado por el Obispo de
Cór doba, Juan de Ávila dedicó su atención
preferente al clero, estableciendo centros de
estudios para ellos. La primera fundación fue
la del “Colegio de San Pelayo”, que había de
convertirse en Seminario Conciliar después
del Concilio de Trento. En estos primeros
tiempos de su estancia en Córdoba, publica la
primera redacción del Audi filia y la traducción
del Kempis, ambas obras habían nacido en el
tiempo que permaneció en la cárcel de la
Inquisición de Sevilla.

La siguiente eta -
pa será la ciudad
de Gra nada. Le lla-
ma el Ar zobispo
D. Gas par de Áva-
los, que le fuerza a
vivir en el palacio
ar zobispal; quiere
tenerle cerca para
que sea su conse-
jero en las labores
de gobierno y su

director espiritual. Juan de Ávila enseña el ca-
tecismo a los niños por las calles de la ciudad
y predica todos los jueves al pueblo sobre la
Sagrada Eucaristía. 

A los pocos meses de su estancia en Gra -
nada se producirá su encuentro con San Juan
de Dios. El Maestro Juan de Ávila predica en la
ermita de San Sebastián, el 20 de enero de
1537. Entre el auditorio se encuentra un portu-
gués de nombre Juan Ciudad, que tiene un
tenderete donde vende libros baratos y algu-
nas chucherías. Tiene ya cuarenta y cinco
años, y su vida ha pasado por circunstancias
de todo tipo. Salió del templo como un loco,
dando voces, proclamando la enormidad de
sus pecados. Juan de Ávila le acoge con un ex-
traordinario cariño. Juan de Dios – así se lla-
mará desde entonces – buscará la dirección
espiritual del Maestro Ávila a los largo de toda
su vida. En Granada se encontrará, también,
con Francisco de Borja. Unos años más tarde,
entrará Francisco de Borja en la Compañía de
Jesús.

La siguiente etapa será en Baeza, en el Obis -
pado de Jaén, donde creará la Univer sidad.
Fue precisamente en Baeza donde conoció y
trató íntimamente a San Pedro de Alcántara.
Impulsado por el deseo de reforma de su
Orden, Pedro de Alcántara consultó al Maestro
Ávila, quien aprobó sin restricciones el espíritu
de penitencia que le animaba y le alentó a pro-
seguir la obra que había comenzado. Desde
entonces, Juan de Ávila recibía con frecuencia
consultas del Santo reformador franciscano y
de sus discípulos. 

En 1545 está en Montilla. donde estuvo
ocho meses dedicado al púlpito y al confeso-
nario, sin dejar la enseñanza del catecismo a
los niños y a los más pobres e incultos. 

Desde enero de 1550 hasta finales de junio
de 1554, Juan de Ávila reside de nuevo en
Córdoba. Dos importantes tareas van a mos-
trar la gran experiencia adquirida hasta el mo-
mento: la fundación de un Estudio General y la
puesta en marcha de una gran Misión Popular
en Andalucía y algunas zonas de la Mancha.
Allí comenzaron los primeros síntomas de las
enfermedades que ya no le iban a abandonar.

En 1554 decidió retirarse a Montilla. Allí es-
cribe gran parte de su epistolario, redacta me-
moriales que dirige al Concilio de Trento a pe-
tición del Arzobispo de Granada D. Pedro
Guerrero, hace la última redacción del Audi fi-
lia, redacta el tratado que dedicó al Santísimo
Sacramento, examina la vida de Santa Teresa
a petición de la Santa , etc. 

Doctor de la Iglesia
Juan de Ávila murió el 10 de mayo de 1569.
Fue beatificado por León XIII, el 6 de abril de
1894. El Papa Pío XII lo declaró Patrono
principal del Clero secular español, el 2 de
julio de 1946. A partir de entonces, creció en
conocimiento y la devoción; en el seminario
se nos hablaba del “Beato” y se nos transmi-
tía su doctrina y espiritualidad. Yo era ya sa-
cerdote cuando, el 31 de mayo de 1970, fue
canonizado solemnemente en Ro ma, por
Pablo VI. 

El 7 de octubre del presente año de 1212, Su
Santidad Benedicto XVI le proclamó Doctor de
la Iglesia. Un gran maestro para la nueva evan-
gelización que nos pide la Iglesia actual, para
la predicación y la catequesis. Doctor del amor
de Dios manifestado en Jesucristo, centro de
su vida y su mensaje.

Inocente García de Andrés
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Un doctor de la Iglesia es quien ha estudiado y contemplado con singular clarividencia
los misterios de la fe, es capaz de exponerlos a los fieles de tal modo que les sirvan de
guía en su formación y en su vida espiritual, y ha vivido de forma coherente con su en-
señanza”. Los tres aspectos de esta definición se cumplen de forma extraordinaria en
San Juan de Ávila.

DOCTOR DE LA IGLESIA

SAN JUAN DE ÁVILA
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Crónica de la Ordenación

D. JOSÉ RICO PAVÉS, UN   
E

l viernes 21 de septiembre, a las
17:00h, en el Santuario del Sa gra -
do Corazón de Jesús, del Cerro de

los Ángeles, D. Joaquín María López de An -
dújar y Cánovas del Castillo ordenó a D.
José Rico Pavés como Obispo Auxiliar de la
Diócesis de Getafe.

Fueron consagrantes con el Obispo de la
Diócesis de Getafe, el Cardenal de Madrid,
Mons. D. Antonio María Rouco Varela y el
Ar  zobispo de Toledo, Mons. D. Braulio Ro -
drí  guez Plaza.

Acompañando a D. José, su familia, cua-
renta Arzobispos y Obispos de las diócesis de
España, además del Obispo de Ebebiyin (Gui -
nea Ecuatorial) y el Obispo electo de Garzón
(Colombia), cerca de 300 sacerdotes; autori-
dades civiles y militares: representantes dela
Comunidad de Madrid, alcaldes y miembros
de las corporaciones de los municipios del te-
rritorio de las Diócesis de Toledo y Getafe, co-
mo el Alcalde de Alcorcón y Presidente de la
Federación de Municipios de Madrid, D. David
Pérez; el Alcalde de Villa nueva de la Cañada,
Moraleja de Enmedio o Colmenar del Arroyo;
autoridades del Ejército, de la Guardia Civil y
de la Policía Nacional y autoridades académi-
cas de las Universidades que tienen campus
en el Sur de Madrid. 

“El Hijo del hombre no ha venido
para que le sirvan sino para servir

y dar su vida en rescate por
muchos”

D. Joaquín en su homilia comenzó dando
gracias a Dios por el regalo que ha querido
hacer a la Diócesis de Getafe en la figura de
D.José y recordó a todos los asistentes y en
especial al Obispo Auxiliar la que iba a ser su
tarea a partir de ahora: “Debe llevar a los po-
bres el alegre anuncio, la libertad verdadera y
la esperanza que hace vivir al hombre y lo cu-
ra. Debe establecer el sacerdocio de Cristo en-
tre los hombres, el sacerdocio al modo de
Melqui sedec, es decir, el reino de la justicia y
de la paz”. 

A imitación de El Siervo
El Obispo de la Diócesis también remarcó que
D. José, al igual que él, no ha venido a ser ser-
vido sino a servir, y refirió las cualidades que
debe tener un buen siervo, siguiendo el ejem-
plo del Maestro, el Siervo: “La primera carac-
terística que el Señor requiere del siervo es la
fidelidad. Al siervo se le ha confiado un gran
bien que no le pertenece. La Iglesia no es

nues tra Iglesia, sino su Iglesia, la Iglesia de
Cris  to. El siervo debe dar cuenta de cómo ha
gestionado el bien que se le ha confiado. Con
nuestro ministerio sacerdotal no vinculamos a
los hombres a nosotros mismos; no busca-
mos poder, prestigio o estima para nosotros.

Sencillamente, con nuestro ministerio sacer-
dotal, conducimos a los hombres hacia Je -
sucristo y por medio de Jesucristo al Dios vi-
vo. Y así, llevándolos al Dios vivo, les introdu-
cimos en la verdad y en la libertad que deriva
de la verdad. La fidelidad vivida de esta mane-
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ra, en el servicio que a uno se le ha confiado,
es profundamente liberadora, para uno mis-
mo y para aquellas personas que están bajo
su cuidado. Porque el que es fiel sabe que no
trabaja para sí mismo sino para la comunidad
y para el bien de las personas. La fidelidad por

eso tiene mucho que ver con la fe. La fidelidad
del siervo de Cristo consiste en transmitir fiel-
mente las palabras de Cristo. Sólo Cristo tiene
palabras de vida eterna y estas palabras son
las que los ministros del Señor debemos lle-
var a la gente. Son el bien más precioso que se
nos ha confiado (...). La segunda característi-
ca que Jesús pide al siervo es la prudencia. La
prudencia de la que habla el Señor está unida
a la verdad. El hombre prudente es el hombre
veraz y por eso es el hombre justo, fuerte y
templado. La prudencia hace que el querer y el
obrar sean conformes a la verdad. El hombre
prudente es el que hace de la verdad su princi-
pal criterio de actuación (...). La tercera carac-
terística de la que Jesús habla en las parábolas
del siervo es la bondad. “Siervo bueno y fiel
entra en el gozo de tu Señor”. La bondad crece
cuando el hombre se une interiormente al Dios
vivo. La bondad presupone una viva comunión
con Dios. Y de hecho ¿de quién podríamos
aprender la bondad, sino de Aquél que nos ha
amado hasta el extremo? (Cfr Jn 13,1). Llega -
mos a ser siervos buenos, mediante nuestra
relación viva con Jesu cristo. Sólo si nuestra
vida se desarrolla en el diálogo con Él, sólo si
su ser y sus actitudes penetran en nosotros y
nos plasman podremos llegar a ser verdadera-
mente buenos. El Corazón de Jesús es la fuen-
te de la bondad. De ese corazón debemos be-
ber y alimentarnos.

D. Joaquín terminó su homilía recordando
la importancia de la misericordia.

(...) El Santo Cura de Ars decía: “El sacer-
docio es el amor del Corazón de Jesús” Que -
rido José, hermano desde hoy en el ministerio
episcopal, que todos vean en noso tros el
amor del Corazón de Jesús. Que el Corazón de
Jesús dé forma a nuestro ser sacerdotal. Que
todos los días de nuestra vida, especialmente
en la Eucaristía, contemplando a Aquél, que
fue traspasado por nuestros pecados, diga-
mos desde lo más hondo de nuestro ser “me
amó y se entregó por mí”. Que nuestro cora-
zón de pastores, sea como el corazón de Cris -
to: un corazón siempre dispuesto a ir al en-
cuentro del hijo pródigo, siempre atento a las
necesidades de los hombres, siempre dispo-
nible para curar y perdonar.

El Corazón abierto de Cristo es el símbolo
de la misericordia, es la revelación del amor
del Padre. En el Corazón de Cristo se nos ma-
nifiesta el misterio de la Redención. Cristo en
la Cruz, con su corazón traspasado, restaura
la relación con Dios que el pecado había des-
truido (...). Texto íntegro de la homilía en:
www.diocesisgetafe.es

Pág de la izq: promesa del elegido; postración y

canto de la letanía de los santos y plegaria de orde-

nación.

Arriba: imposición de la mitra y entrega del báculo.

Abajo: incensación del pueblo.



Extracto de la intervención de D. José Rico
Pavés después de ser Ordenado Obispo
Auxiliar de la Diócesis: 

C
uando la Iglesia see a entrar en el
Año de la Fe, convocado por Be ne -
dicto XVI, las palabras de san Juan

de Ávila que han inspirado el mensaje de los
obispos españoles con motivo de su próxima
declaración como Doctor de la Iglesia, deseo
que inspiren también mis palabras de agradeci-
miento en esta tarde. En el conocimiento de
esta Verdad está la vida; para proclamar esta
Verdad hemos sido enviados. Pero, ¿cómo
conseguir que todos, creyentes y no creyentes,
lleguen a saber que Dios es Amor? Dejadme
que os proponga tres caminos, a través de los
cuales expresar mi gratitud en este día: prime-
ro, mirar el momento presente con esperanza;
segundo, descubrir en el encuentro con Cristo
la fuente de la alegría plena; y tercero, no olvi-
dar la fuerza de las lágrimas. 

Mirar el momento presente con esperanza
La esperanza es como ancla del alma, recuer-
da la Carta a los Hebreos, que en medio de las
dificultades de este mundo nos permite cami-
nar firmes hacia los bienes eternos. Cuando
comuniqué a mis padres que el Papa me ha-
bía nombrado Obispo Auxiliar de Getafe, reac-
cionaron con alegría y, casi con idénticas pa-
labras, manifestaron en seguida su preocupa-
ción: No son tiempos para ser Obispo, me di-
jeron. En su preocupación reconozco la solici-
tud de unos padres que sienten como propias
las inquietudes de sus hijos: se alegran con
sus alegrías, sufren con sus sufrimientos, y
prefieren para ellos el bien exento de todo
riesgo. Quizás entonces no lo sabían, pero
una vez más, con su reacción me han enseña-
do a responder con generosidad al Señor. La
alegría por un bien que se manifiesta, no
debe ocultar la gravedad de la responsabili-
dad que entraña. Mirar con esperanza el
momento pre sente requiere aprender con-
tinuamente del corazón de unos buenos pa-
dres. Con corazón de padre y madre deseo
abrazar de modo especial a quienes sufren
de manera angustiosa las penurias mate-
riales y morales de la actual situación de
crisis. 

Gracias a Dios por mis padres y mi fami-
lia, iglesia de casa, donde he despertado a
la fe y he crecido compartiendo la alegría
de creer. Gracias a la Asociación privada de
fieles Acys, de la Diócesis de Granada, don-
de comencé las tareas apostólicas hasta
que el Señor me llamó a seguirle unido a Él
como sacerdote; a los padres jesuitas
Javier Rodríguez Molero y Cándio Pozo.

Gracias a mi queridísima Dió cesis de Toledo.
No me cansaré de repetir que a ella debo todo
en mi vida sacerdotal. Gracias a sus fieles lai-
cos y consagrados, que me sostienen con su
afecto y oración, especialmente los de las pa-
rroquias de Ntra. Sra. de la Purificación, en
Nambroca, y de Santo Tomé, en Toledo. Gra -
titud muy especial a los seminaristas de To -
ledo, a mis hermanos sacerdotes, a los arzo-
bispos titulares y a sus obispos auxiliares,
desde el Cardenal D. Mar celo, hasta D. Brau -
lio, pasando por los car denales D. Francisco
Álvarez y D. Antonio Ca ñizares. Como ya dije
el día que se hizo público mi nombramiento
episcopal, ruego al Se ñor que me conceda ser
digno obispo de D. Marcelo, en cuya escuela
deseo seguir aprendiendo. 

Gracias también a quien de forma inmereci-
da me ha regalado en la Iglesia su amistad
fraterna y sacerdotal; a los centros académi-
cos de Toledo, Roma, Madrid y Bar ce lona
donde he compartido el gozo de servir a la fe
del Pueblo de Dios desde la labor teológica.
Mi agradecimiento a cuantos trabajan en la
Casa de la Iglesia, sede de la Confe ren cia
Episcopal Española, espacio privilegiado para
fortalecer los vínculos de la comunión eclesial
colaborando con personas admirables. Per -
mi tidme que recuerde en esta tarde a dos de
ellas cuya compañía experimento desde el
Cielo: la Hermana Julita y el sacerdote José
Luis Moreno. Gracias, en fin, a la que desde
ahora considero ya mi Diócesis de Getafe: a
D. Joaquín, que con bondad extrema, me ha
acogido como padre y hermano y a cuantos
han preparado con esmero cada uno de los
detalles de esta celebración.

El camino del encuentro con Cristo
Urgidos por el Santo Padre a descubrir de
nuevo la alegría de creer y el entusiasmo de

comunicar la fe, ruego a Dios nuestro Padre
que me conceda, por el don del Espíritu
Santo, poner en el centro de mi futuro minis-
terio episcopal las palabras de su Hijo Je -
sucristo: Os he hablado de esto para que mi
alegría esté vosotros (ut gaudium meum in
vobis) y vuestra alegría llegue a plenitud (Jn
15, 11). Puesto que la alegría brota espontá-
nea en quien se sabe sostenido por el Amor
más grande, os ruego que pidáis al Señor que
me conceda, con  mis palabras, pensamientos
y afectos llevar a otros al encuentro con Cris -
to, de modo que viva mi nuevo ministerio
epis copal como servidor de vuestra alegría 
(2 Co 1, 24).

El poder de las lágrimas
Como bien sabéis, hoy empieza para mí el
colegio, episcopal, sí, pero colegio. Cuenta
mi madre que mi primer día de colegio no
me quejé, me separé de ella dejándome lle-
var hasta el aula; no dije nada, pero por mi
mejilla corrió una lágrima. Desde aquella lá-
grima ha pasado ya mucho tiempo. Ahora mi
madre la Iglesia me introduce en otro cole-
gio, el de los obispos, sucesores de los
após toles. En esta tarde me rodean con su
afecto y oración, los presentes y los ausen-
tes. Permitidme que recuerde en esta tarde
al muy querido D. Eu ge nio Romero Pose, cu-
yo amor alegre a la Igle sia quiero tener siem-
pre como referente. Du rante los años de tra-
bajo en la Conferencia Epis copal he sido ob-
jeto de vuestras continuas atenciones y de
bondadosa paciencia. Os ruego en esta tarde
que sigáis teniendo paciencia conmigo, que
me acojáis en vuestro colegio y que me ayu-
déis a compartir las cargas. De aquella lágri-
ma del primer día de colegio, pido al Señor
con vosotros que me conceda lágrimas en
favor de las almas. 

Muy querido D. Joaquín, queridos sacer-
dotes, personas consagradas y fieles se-
glares de la diócesis de Getafe, ayudadme
a ser vuestro obispo auxiliar. A todos digo
desde ahora, con las palabras que inspira-
ron el ministerio ejemplar del primer obis-
po de esta diócesis, Don Fran cisco José
Pérez y Fernández Golfín: Muy gustosa-
mente me gastaré y me dejaré desgastar
por vuestras almas (2 Co 12, 15).

Confío el inicio de mi ministerio episco-
pal a la poderosa intercesión de la Bien -
aventurada Virgen María, Nuestra Señora
de los Ángeles, de quien quiero ser su es-
clavo, y al auxilio de Santa Maravillas de
Jesús, de San Benito Menni y de los
Beatos Mª. Ángeles de san José, Faustino
Míguez y Jacinto Hoyuelos.

Que el Señor os bendiga

UN NUEVO OBISPO AUXILIAR PARA GETAFE
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3 a las 18:30h Toma de posesión de D. Antonio Yáñez como
Párroco de San Antonio, en Aranjuez.

4 a las 12:00h Toma de posesión de Carlos Bermejo como Párroco
de San Esteban Protomártir, en Torrejón de Velasco.

a las 20:00h Misa en la Parroquia de San Carlos Borromeo en la
fiesta del Patrón.

5 Formación Permanente para sacerdotes.
10 a las 10:00h Encuentro de Pastoral Universitaria en la Parroquia

Santa Maravillas, en Getafe.
11 a las 13:00h Toma de posesión de D. Cruz Gonzalo López Palomo

como Párroco de San Isidro, en Leganés.
12-18 Visita Pastoral en la Parroquia Santa María de los

Ángeles, en el Bercial, en Getafe.
12 a las 11:30h Encuentro con los chicos del CEU-San Pablo en la

Catedral de la Magdalena, en Getafe.
14 a las 19:00h Teatro a favor de Manos Unidas
17 Jornada de Formación del Voluntariado de Prisiones.
18 a las 12:30h Toma de posesión de D. Alberto Tejerizo como

Párroco en Corpus Christi, en Leganés.
19-23 Asamblea Plenaria de la CEE
24 a las 10:00h Charla sobre el Catecismo a la Delegación de

Juventud, en el Cerro de los Ángeles.
a las 16:00h Encuentro Matrimonio y Familia en la Parroquia de

Santa María, en Villaviciosa.
26-2 Diciembre Visita Pastoral en la Parroquia de Ntra. Sra. de

Buenavista, en Getafe.

Sres. Obispos: agenda Noviembre 2012

PREPARANDO EL AÑO DE LA FE
Con motivo del Año de la Fe proclamado por Benedicto XVI, que dará
comienzo en el mes de octubre, la Parroquia de San Carlos
Borromeo, de Villanueva de la Cañada ha preparado un conjunto de
conferencias y retiros que ayudarán a vivirlo más intensamente. El
sábado 13 de octubre, comienza este año preparatorio con un retiro
en la Abadía del Valle de los Caídos. La última conferencia tendrá lugar
el 15 de junio.
Más información: www.diocesisgetafe.es

E l 1 de octubre, Fiesta de Santa Teresa de Lisieux, comenzó el
cur     so de formación permanente para sacerdotes que este año va

a estar dedicado al documento La verdad del Amor Humano de la
Conferencia Episcopal Española.
Fue presentado por Mons. Reig Plá, Obispo de Alcalá y Presidente de
la Subcomisión de Familia y Vida de la CEE. En sucesivas sesiones se
tratarán temas tan importantes como: “Itinerario de la familia para
construir una comunión de personas. Desarrollo de la Vida familiar”;
“El conocimiento Natural de la
Fertilidad. Una posibilidad de
Evan gelización”; “Sanar la afecti-

vidad desde una antropología adecuada” o “El trauma post aborto”.
Precisamente de estos temas se ocupa el Centro de Orientación
Familiar de la Diócesis de Getafe que ofrece diversos cursos y semi-
narios de formación, tanto para sacerdotes como para laicos.
Este año hay unas Jornadas de Bioética por la vida el 17 de noviem-
bre en la Parroquia de Santa Maravillas; el 2 de febrero, y el 11 de
mayo en la Fundación Jesús y San Martín.
En colaboración con dicha Fundación y con la Universidad Alfonso X
el Sabio han organizado también el IV Curso de Monitores de
Métodos Naturales de Regulación de la Fertilidad, que se imparte en
varias sesiones durante los sábados de 9:30h a 13:30h y de 15:30h a
19:30h y los domingos de 9:30h a 14:30h.
Otros cursos del COF: Monitores en Educación Afectivo Sexual;
Escuela de Padres -cuya presentación tendrá lugar en la Fundación, el
sábado 27 de octubre a las 17:00h- Talleres y Charlas, Sanación del
Trauma Post-aborto, Autonocimiento de la fertilidad en la pareja, etc.
Para ponerse en contacto: 
www.fundacioncofgetafe.org. Tf: 912796543 ó 646175703

P.F.

POR EL AMOR HUMANO

BREVES

Encuentro de
Formación
Permanente de
Sacerdotes en
el Cerro.

El Secretariado Diocesano de Catequesis ha organizado una Convivencia
conjunta para padres, niños y catequistas de Iniciación Cristiana. Será
el día 21 de Octubre, en los Salesianos de Aranjuez, (calle Valeras, 28),
desde las 10:30h a las 17:00h. Hay que llevar la comida, y cada
Parroquia o Arciprestazgo ha de encargarse del transporte. 
El tema, sobre el que versará la convivencia, será: “La transmisión de
la fe”. D. Joaquín desarrollará el tema en una charla, y también presi-
dirá la Eucaristía. Los niños estarán perfectamente atendidos por moni-
tores de campamentos. 
Con esta Convivencia el Secretariado, responde a los proyectos que ha
manifestado nuestro Obispo, en la Carta Pastoral sobre el espíritu del
año de la Fe.

La redacción

CONVIVENCIA DE CATEQUISTAS



F
ernando Redondo, misionero de 55
años, natural de Asturias vive desde
hace casi 15 años en el Amazonas.

Hoy vuelve a estar entre nosotros para com-
partir su historia evan gelizadora.

Bienvenido a ésta tu casa. Podemos empezar
haciendo un poco de historia.
Gracias, Paloma. Hace casi trece años que re-
alizo mi trabajo misionero en Brasil y concre-
tamente desde hace cinco en la Prelatura de
Lábrea que se encuentra al sur del Estado de
Amazonas, en plena selva amazónica, a orillas
del Rio Purus, que es uno de los grandes
afluentes del gran rio Amazonas. En la misión
somos unos veinte, entre misioneros y misio-
neras, y como el trabajo es inmenso, pues las
distancias son enormes, ya que trabajamos
en un área de 230.000km² (la mitad de Es -
paña) con una población muy dispersa que
llega a unos 100.000 habitantes, nos dividi-
mos el trabajo y cada equipo atiende a unas
determinadas poblaciones. 

Descríbenos brevemente cómo es el lugar en
el que te encuentras.
Son poblaciones que a pesar de vivir en una re-
gión rica en biodiversidad, su nivel de vida es
muy precario, tanto en lo que se refiere a la ali-
mentación, como a salud y educación, pues las
políticas públicas del estado difícilmente les lle-
gan. A esto se une el agravante de que en cual-
quier momento pueden ser expulsados de sus
tierras por los grandes terratenientes o made-
reros que invaden la selva. Por eso vivimos en
un clima de violencia y amenazas. 

Te veo muy involucrado en los problemas so-
ciales.
Como misioneros somos enviados a evange-
lizar y evangelizar significa en primer lugar
hacer presente el Reino de Dios, donde reinan
la vida, la justicia, la fraternidad, la igualdad,
justo todo lo que falta por aquí. Yo concreta-
mente soy el coordinador en toda la Prelatura
de una pastoral que se llama Comisión Pas -
toral de la Tierra (CPT) cuyo trabajo consiste
en defender por todos los medios los dere-
chos de todas estas comunidades ribereñas e
indígenas que se ven amenazadas por la inva-
sión del agro-negocio al que me refería ante-
riormente. Estas poblaciones viven en armo-
nía con la naturaleza, sólo extraen lo que pre-
cisan para vivir.

Por lo que me cuentas, parece que allí se
aprende otra manera de vivir.
Nuestra cultura occidental, consumista, de-
rrochadora y depredadora del medioambiente
tiene mucho que aprender de estas poblacio-
nes. Su manera de vivir “El bien vivir”, se pre-
senta como una alternativa de vida que nos
puede ayudar a preservar la vida en nuestro
planeta, amenazado de muerte por la polu-
ción y sobreexplotación, derivados de una
cultura derrochadora, consumista e insolida-
ria. Considero un privi-
legio poder compartir
mi vida con estas po-
blaciones porque te en-
señan a valorar lo que
realmente es importan-
te: la solidaridad, el
amor a la madre tierra
que nos alimenta, vivir
el momento presente,
valorar al otro por lo
que es y no por lo que
tiene, descubrir que
pa ra ser feliz no necesi-
tamos tener muchas cosas.

¿Cómo se desarrolla tu día a día?
En toda la Prelatura tenemos cuatro equipos
de esta Pastoral de la Tierra (CPT), uno en ca-
da una de las cuatro parroquias en que está
dividida la Prelatura y atendemos a más de
300 comunidades. Para llegar a estas comu-
nidades a veces tenemos que navegar tres o
cuatro días. Cada viaje significa estar fuera de
casa por 20 o 30 días. Por eso gran parte de
mi tiempo lo paso “viviendo” en un barco que
surca las aguas del río Purus, visitando estas
comunidades. En estas visitas aparte de co-
nocer la realidad, realizamos encuentros de
formación y concienciación para que conoz-
can sus derechos y las causas que los están
llevando a esta situación de inseguridad, y
pobreza, e intentamos buscar posibles vías
de solución a esta situación, como son la cre-
ación de Reservas Extrativistas que les permi-
tan continuar en sus tierras y vivir según su
cultura, utilizando los recursos que da la sel-
va, sin el peligro de ser expulsados. 

¿Ves algún fruto de tu esfuerzo?
Sí, gracias a esta lucha el gobierno federal de-
cretó, hace tres años, la creación de dos Re -
servas Extrativistas (más de un millón de hec-

táreas). Garantizan la permanencia en sus tie-
rras a más de 2.000 familias que viven en ar-
monía con la naturaleza, conservando su cul-
tura y estilo de vida, sin el peligro de ser inva-
didos y evitando que la selva sea depredada. 

Acción social y Evangelio.
Sí, ni que decir tiene que toda esta labor que
como misioneros realizamos está guiada e
impregnada por los valores del Evangelio y
teniendo como modelo a Jesús Buen Pastor,
mostrando así un rostro de Dios que es Padre
y que no soporta que a ninguno de sus hijos
les falte lo necesario para vivir dignamente.
Junto a todo este trabajo social y sin hacer
dicotomías, pues fe y vida deben ir unidos,
realizamos todo un trabajo de educación en
la fe que va desde la formación bíblica, cate-
quesis, fortalecimiento de la vida comunita-
ria y celebración de los sacramentos, espe-
cialmente de la Eucaristía; en estas visitas a
las comunidades la Eucaristía es celebrada
al final de los encuentros como un momento
de acción de gracias por todo lo vivido y
donde la Palabra de Dios y el Pan y Vino
Com   partidos iluminan y orientan la vida
(nuestra y de las comunidades) y nos dan
fuerza para continuar luchando.

P.F.
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OCTUBRE MISIONERO
Octubre es el mes de las Misiones, el mes
del Domund. Este año dedicado a recordar
con el lema “Misioneros de la FE” la figura
de todos los misioneros y misioneras que
han aban donado sus hogares para dedicar

su vida al anuncio del Evangelio. Uno de
estos misioneros es Fernando Redondo 
-sacerdote diocesano y anterior Delegado de
Pastoral Penitenciaria- que ha compar tido
con nosotros su experiencia misionera en

Brasil, durante 13 años. Imbuidos de este
mismo espíritu misionero algunos jóvenes
de la Diócesis han viajado este verano a
Chile y a Nicaragua. Estos son sus testi -
monios.



Q uizá estas breves líneas no sirvan para resumir todo
lo que un pequeño grupo de ocho misioneros de

nuestra diócesis hemos podido ver y vivir este verano en
Nicaragua. En 21 días que hemos estado allí, hemos podido
compartir la fe con la población del “Reparto William Fon -
seca” situado a las afueras de la ciudad de León. 

Algunas de las tareas que allí hemos realizado han sido:
ayudar al sacerdote a llevar la comunión a los más enfer-
mos, momento donde podíamos dar alguna palabra de
aliento pero también donde recibíamos el testimonio de vi-
das que abrazan la cruz con la alegría de saber que es
Cristo quien la carga contigo. Otro momento del día era pa-
ra de jugar con los niños y hacer talleres con ellos; también
hemos preparado temas para los adultos y hemos intenta-
do ayudar a los más jóvenes a entender cómo vivir bien la
sexualidad.

Podemos decir que ha sido una experiencia dura pero
muy enriquecedora en la que a pesar del calor, los mosqui-
tos, la pobreza de la gente… sin duda hemos visto a Dios.
Le hemos visto en todos esos enfermos, en todas las per-
sonas que vivían allí, en todos los niños que comían en el
comedor y en todos los adultos que se preocupaban de que
todos comieran; en los maestros que enseñaban a los ni-
ños y en las personas que se encargaban de la guardería.
También en los sacerdotes y en cada joven que abría el co-
razón al Señor en cada hora Santa... por todo eso, pode-
mos decir que hemos recibido mucho más de lo que podía-
mos dar y que esta misión forma parte de la historia que
Dios quiere hacer con cada uno de nosotros. 

Sólo podemos dar gracias a Dios por ensanchar un po-
quito más nuestro corazón y ayudarnos a amar más.

César Mateos Prieto
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T
reinta días de vacaciones
estivales, una maleta que no
sobrepase los 23 kilos, ropa

polar, 12.000 km por de lante de incer-
tidumbre, rumbo hacia un lugar del
que nunca has oído hablar, Villarrica
(Chi le), tierra de volcanes don de el sol
no se de ja ver mucho y la lluvia es el
pan de cada día.., puede parecer una
aventura de chiflados, pero cuando
está de por medio una experiencia
misionera en un país y en una Dió -
cesis diferente la cosa cambia. La
hazaña tiene resultados insospecha-
dos; uno regresa diferente, como con
el alma más grande, los ojos de la fe
más confiados y un amor a la Iglesia
acrecentado. A veces, al regresar, hay
frutos que no ves ni que verás pero
queda la paz enorme de saber que has
cultivado un poquito, que has dado un
paso más para que el sueño de Dios
se pueda realizar, y es que Él quiere
que todos los hombres se salven y
conozcan la Verdad.

Con este fin y con este mensaje, en-
viados por nuestro Obispo hemos par-
tido diez jóvenes desde la Diócesis de
Getafe (María Ribero, María Ja raíz,
Cristina Zaera, Noelia Flores, Pa tri -
cia Romero, Álvaro Burgaz, Eduardo
Arma da, Francisco Javier Mena,
Jorge Cerrato y el Padre En rique Gu -
tiérrez) con destino Villa rrica (Chile),
una ciudad donde la Iglesia nos ha
abierto los brazos de una forma tre-
mendamente cálida a pesar de las ba-
jas temperaturas del invierno.

Sin necesidad de heroicidades o
extravagancias, nuestra actividad dia-

ria consistía en hablar intensamente
de Dios a todos allí donde nos han
encomendado: colegios y grupos de
pastoral de jóvenes, residencias, hos-
pitales, la cárcel, el Hogar de Cristo
como casa de acogida, comunidades
rurales donde sólo llega el sacerdote
una vez al mes y sobre todo nuestra
gran encomienda desde la Parroquia
San Alberto Hurtado, la Segunda Faja,
el poblado de Los Volcanes, donde
hemos visitado las casas, y organiza-
do juegos, catequesis con niños y un
rosario por las calles.

Cada día ha sido llamar a las puer-
tas y vértelas cara a cara con Cristo
pidiéndote de beber en gente con mu-
chas necesidades espirituales y ham-
bre de Dios; ir a visitarle en la cárcel
viéndole en los presos es una radical
lección de misericordia; ver cómo se
sonríe en una residencia o postrado
en una cama de hospital. En este viaje
como misionera puedo decir que me
ha desbordado el deseo de Dios y el
amor entrañable que nos guarda, he
podido comprobar como dice el
Padre Alberto Hur tado que cuando
Dios ha sido hallado, el espíritu com-
prende que lo único grande que existe
es Él.

Ahora seguimos, al igual que todo
bautizado, de misión aquí en nuestro
día a día; eso sí, con una experiencia
que nos ha hecho crecer tanto como
el volcán de Villarrica y agradecidos
enormemente a Dios que ha hecho
todo esto posible.

Patricia Romero Acero

Lo típico del verano es coger la maleta, un avión y poner rumbo a un sitio
desconocido. Todos estos estereotipos los han cumplido estos jóvenes, pero
con un fin distinto. Su objetivo ha sido evangelizar en los confines de la tierra.
Nicaragua y Chile han sido sus países de destino. 

MISIONES EN CHILE: 
Una fe como el volcán de Villarrica

Y EN NICARAGUA: 
Dónde Dios ensancha el corazón



F ui de retiro este verano a un pueblo de
Cáceres, llamado Serradilla, sin saber

lo que ahí había: un santuario de gran devoción
a un Cristo.
Me dirigí a una casa de espiritualidad que lle-
van las madres Agustinas Recoletas al servicio
de grupos. Un lugar para todos aquellos que
deseen unos días de verdadero encuentro con
Jesucristo, con el Señor de la vida y de la
muerte. 

En este paraje nos encontramos, junto con
el grupo con el que fuimos, un santuario don-
de se venera una imagen de un Cristo resuci-
tado pero con las marcas de la pasión y abra-
zado a la cruz. En un gran rato en oración en
aquella iglesia barroca que custodiaba aquel
Cristo, meditaba el gran amor que ha tenido
Dios Padre entregando a su Hijo Jesucristo

por nosotros para nuestra salvación. Él es el
verdadero cordero. Esta imagen habla por si
sola, pues invita a la

oración; a pro-
fundizar el misterio de la En car nación y de la
salvación por medio del misterio de la cruz y

de la resurrección. Fue un real encuentro con
Cristo a través de la Eucaristía y la comunidad. 

Esta imagen invita no sólo a venerarla, y a
reflexionar sobre lo que pudo hacer Je -
sucristo en su pasión, muer te y resu -
rrec  ción sino a ubicarnos dentro de su
misterio. Llega a los necesitados de sal-
vación, y nos insta a elegir a Dios, como
cimiento de nuestra vida; como nuestra
salvación, como camino de felicidad.

Merece la pena hacer esta peregrina-
ción: gentes de todo el mundo acuden a vi-
sitar esta casa de oración donde las Agus -
tinas Recoletas custodian esta imagen del
Cristo que nos invita a la contemplación de
los grandes misterios de la encarnación y de

la salvación.
Raúl González Ramos

CONCESIÓN A VILLAMANTA

LAS RELIQUIAS DE SAN DÁMASO I, PAPA Y
SANTA CATALINA DE ALEJANDRIA

C on gran alegría y mayor agradecimiento a
todos aquellos que han colaborado hasta

que este día ha llegado. Tenemos el gran gozo
de comunicaros desde esta Parroquia de Santa
Catalina de Alejandría, virgen y mártir, en
Villamanta, a toda la Diócesis, que tanto la Santa
Sede como el Obispo de Mantua, nos han con-
cedido las reliquias de Santa Catalina de Ale -
jandría, virgen y mártir, y del Papa San Dá maso I,
que pasarán a custodiarse y venerarse en esta
Parroquia.

No queremos dejar de dar gracias a todos,
primeramente a Dios y luego especialmente, a
Mons. Roberto Busti, Obispo de Mantua,
quien nos ha donado la reliquia de la Patrona
de nuestra Parroquia. De la misma forma
que remos agradecérselo a las Hermanas Sa -
le sas del Mater Ecclesiae del Vaticano, so-
bre todo a la Madre Begoña Sancho quien
con juntamente con el Cardenal Angelo Co -
mastri, han colaborado tan desinteresada-
mente para que el deseo de los fieles de esta
Parroquia se viese cumplido.

De la misma manera queremos dar gra-
cias a Mons. Guido Marini y a nuestro
Obispo D. Joaquín María, quiénes han sido
los que finalmente han hecho llegar a buen
término la llegada de la reliquia del Papa San
Dámaso I, que tanto deseábamos. Cómo no,
también agradecérselo a nuestro Párroco D.
Orlando, que ha sido quién más se ha tenido
que mover, aunque como él dice sólo ha he-

cho lo que tenía que
hacer.

Así pues, gracias
a Dios, podremos
go zarnos de esta
gran riqueza espiri-
tual, en nues tra Pa -
rroquia, pero tam-
bién en toda nues  tra
Diócesis de este gran regalo, aunque para
poderlas ver expuestas tengamos que espe-
rar a que poco a poco podamos ir realizando
el acondicionamiento de la capilla cripta de
San Dámaso e igualmente de la capilla don-

de estará la reli-
quia de Santa Ca -
talina de Ale jan dría. 

Esperamos que
nuestro gozo tam-
bién sea el vuestro,
desde estas líneas de
Padre de todos, os
queremos hacer partí-
cipes de esta gran ale-

gría. ¡Alabado sea Jesucristo!

Consejo pastoral de la Parroquia

Santa Catalina de Alejandría virgen y mártir

V
id

a
 d

e
 l

a
 D

ió
c
e
si

s

10

TESTIMONIO DE UN ENCUENTRO CON 
EL CRISTO VIVO 

Madres Salesas



R ozas para mí ha sido genial y me ha
hecho crecer un montón. Acudí invitado

por mi tío, D. Pablo Fernández-Martos, junto
con mis dos hermanos. El curso al que he teni-
do la suerte de asistir ha sido el de la
“Revolución de los Santos”. Lo exponía D. Al -
berto Royo, que se dedica, entre otras cosas, a
las causas de canonización de los santos, por lo
que pudo contarnos muchísimos datos muy
interesantes y de primera mano. Este curso con-
sistía básicamente en ir recorriendo la historia de
la Iglesia a través de la vida de los santos más
importantes de cada época. Esto nos permitió,
además de conocer la vida de nuevos santos y
de ahondar en las de los que ya conocíamos, ver

cómo los santos han ido marcando la historia de
la Iglesia. La Iglesia necesita santos y en esta
misma línea está la idea en la que D. Alberto
quiso hacer más hincapié, que todo lo que veía-
mos era para poder ser nosotros los santos del
siglo XXI y, como decía él, con mucha gracia,
que explicaran nuestra vida en el curso de Rozas
2100. Y esto es lo más importante que me he
quedado del curso: ¡yo puedo ser santo y tengo
que serlo!

Además de los cursos, Rozas ha sido feno-
menal en todo lo que he-
mos hecho, gracias a
la organización de
Javi y Susana, y

al resto de gente que allí estaba. Se creó rápida-
mente un buen ambiente y pudimos disfrutar
de todo lo que hicimos: deporte, piscina, confe-
rencias, películas, cinefórum y tantas otras co-
sas en buena compañía. Además el lugar era
perfecto para que se pudiera rezar: la forma
más efectiva de llevar a nuestra vida todo el
contenido del curso. También fue de agradecer
la presencia de D. Joaquín, que una vez más
estuvo con nosotros y nos fue de mucha ayuda.

Ya no os cuento nada más, ya que es preferi-
ble que seáis vosotros los que experimentéis
esta experiencia tan buena. ¡Nos vemos en
Rozas 2013! 

Juan Sota Fernández-Martos
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COMIENZA EL CURSO
EN EL CENTRO DE TEOLOGÍA

El martes 2 de Octubre, tuvo lugar la So -
lemne apertura del Curso 2012/2013 en el
Centro Diocesano de Teología, en la Pa -
rroquia Santa Maravillas de Jesus. Co menzó
con la misa del Espíritu Santo se guido del
acto académico con la lectura de la me -
moria del Curso anterior y la lección inau -
gural a cargo de la Prof. Dra. del Centro, Dña
Ascensión Escamilla Valera sobre La Alegría
de la Fe en Joseph Ratzinger (una clave an -
tropológica).

E n la homilía, nuestro Obispo y Presi -
dente del Centro D. Joaquín Mª, recor-

dó los objetivos del Centro Diocesano de
Teología: el enriquecimiento de nuestra vida
cristiana; darnos capacidad para dar razón de
nuestra fe y capacitarnos para el ejercicio del

apostolado en todos nuestros ámbitos, parro-
quia, familia, lugar de trabajo etc. Todo ello
presentando de una manera sencilla pero fun-

dada (científica) nuestra fe, las verdades que
creemos y que vivimos.

Adolfo Galán

D. Joaquín y D. José presiden el acto acompa-

ñados de D. José Ramón -Dtor del Centro-, 

D. Ángel -secretario- y Dña. Ascensión, que

impartió la lección inaugural.

Setenta jóvenes compartieron formación y descanso de la mano de la Acción Católica

Los participantes de la Escuela junto al Sagrado Corazón que preside el

Colegio Seminario de Rozas de Puerto Real

ESCUELA DE VERANO JOVEN
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LA VIDA EN JUEGO
ENFERMEDADES EN EL SUR C erca de 50 responsables del Movimientos de Cursillos de Cristiandad

de la Diócesis estuvieron reunidos en la Casa de las Misioneras Cru -
zadas de la Iglesia, en Cubas de la Sagra, los días 22 y 23 de septiembre.
El motivo era comenzar el curso con una Escuela de Iniciación y Re no -
vación, a fin de poder servir mejor a la Nueva Evangelización y a la prepa-
ración de la Gran Misión convocada por nuestro Obispo. La escuela dioce-
sana de responsables es la estructura que dinamiza y el motor del Mo -
vimiento de Cursillos en nuestra Iglesia de Getafe.

En el fin de semana se trabajaron diversas ponencias impartidas por
D. Antonio Izquierdo, Consiliario diocesano de Cursillos de Cristiandad,
D. José Pacheco, exPresidente Nacional de Movimiento de Cursillos, 
D. Juan José Rodríguez, Delegado diocesano de Apos tolado Seglar, 
Dª Adelaida Casado, Directora de la publicación Kerygma, Dª Lourdes
Fernández, Presidenta del Consejo de Laicos de la Archidiócesis de
Madrid y D. Eduardo Jiménez, responsable de jóvenes del M.C.C.

Se puso de relieve el importante desafío que supone para la comu-
nidad cristiana la situación de increencia existente en nuestro mundo
traspasado por el secularismo, y cómo la Iglesia ha de responder a
los nuevos escenarios que se nos presentan mediante la llamada que
el Espíritu Santo nos hace a la nueva evangelización. La Iglesia existe
para evangelizar y es el Espíritu quien nos llama a todos a responder,
siendo indudable el protagonismo de los laicos en esta nueva evange-
lización. En ese contexto de ausencia de Dios y como una de las res-
puestas que la Iglesia ofrece está el Movimiento de Cursillos de
Cristiandad, que Juan Pablo II en 1990 describió como “un don sus-
citado por Dios para evangelizar al hombre de nuestro tiempo”. Cur -
sillos de Cristiandad dispone de un método propio, bendecido y alen-
tado por la Jerarquía y avalado por la experiencia para anunciar lo
fun damental cristiano a personas alejadas, ya sean bautizadas o no.
En el Cursillo de Cristiandad se hace el anuncio kerygmático, de lo
fundamental cristiano, por testigos que han experimentado en su vi-
das el encuentro con el Señor y la consiguiente transformación que
dicho encuentro ha supuesto en sus vidas. El objetivo del anuncio es
la conversión de los destinatarios que participan por primera vez en
un cursillo de cristiandad. Todo ello en orden a llenar del Evangelio
nuestros ambientes, de manera que sólo hombres y mujeres nuevos
harán posible una humanidad nueva.

Para seguir cumpliendo la misión que tenemos en la pastoral evan-
gelizadora de la Diócesis, se nos instó a “recuperar el amor primero”
y a ser testigos de Jesús estando cada vez más unidos a Cristo, pues
no es posible ninguna fecundidad apostólica si no estamos unidos a
Él. La noche del sábado experimentamos un tiempo largo y precioso
de oración y exposición del Santísimo dirigido por el sacerdote D. Os -
car Martínez, que nos recordó que sin vida de oración no es posible
llevar a adelante ninguna acción apostólica.

Tras el intenso trabajo del fin de semana, se clausuró la escuela el
domingo por la tarde con un acto donde todos los participantes com-
partieron lo vivido y manifestaron su deseo de trabajar a través de es-
te Movimiento en la evangelización de la Diócesis. El broche de oro
fue la Eucaristía con la que se finalizó el encuentro. Tanto la clausura
como la celebración eucarística fueron presididas por el Obispo auxi-
liar D. José Rico, que dos días antes recibió la ordenación episcopal,
siendo éste prácticamente el primer acto diocesano en el que ha inter-
venido tras su ordenación. Su palabra clara y sencilla fue alentadora
para todos y vivimos su presencia entre nosotros como un verdadero
regalo.

Adela Delgado García

E l Sida, la tuberculosis, el mal de Chagas, la leishmaniasis son
enfermedades que afectan principalmente a los países empobre-

cidos. Atender a los pacientes y prevenir estas enfermedades entraña
diferentes soluciones en función de las regiones en las que prevalece la
misma enfermedad. Además, en cada región, las diferentes enferme-
dades tienen diferente relación con alguna dimensión específica del
desarrollo. De esta manera, comprobaremos que en África, la lucha
contra el Sida debe tener muy en cuenta los recursos para proteger la
salud materna; también en esta región, la pobreza está en relación con
la extensión de la malaria. En Asia, la tuberculosis está extendiéndose
rápidamente, sobre todo en los países más pobres; y el Sida puede ser
combatido mejorando el acceso a la educación. En América, la propa-
gación de las enfermedades como el Mal de Chagas o la leishmaniasis
está en directa relación con las condiciones ambientales y de salubri-
dad de los hogares .Todos sabemos que existen posibilidades para aca-
bar con esas enfermedades devastadoras. Todavía se puede avanzar en

una investigación más eficaz y más
barata, pero no podemos dejarlo
todo al porvenir, puesto que ya hay
soluciones eficaces. Con todos los
medios de los que disponemos, ¿có -
mo es posible que todavía haya
enfermedades que, sin embargo, se
puedan evitar de forma sencilla?
Ahora que se destinan menos recur-
sos de ayuda básica, ¿cuál es el des-
tino de los países pobres? La mayor
parte de los tratamientos de estas
enfermedades precisan de la implan-
tación de proyectos que requieren un
prolongado seguimiento en el tiem -
po. Pensemos en la construcción de
un hospital o en la educación de los
más pequeños para que apren dan a

prevenirse contra el Sida o la tuberculosis. Aunque estemos en época
de escasez, los gobiernos no deben seguir reduciendo el presupuesto
a la Ayuda Oficial al De sarrollo, sin el cual es imposible continuar con
los proyectos de largo alcance, ya que muchos tratamientos prolonga-
dos pueden quedarse a medias. Estamos pasando una época difícil,
pero nunca en la medida en la que viven todos nuestros hermanos en
estos países; hay necesidades básicas de las que no podemos prescin-
dir, como son la investigación y el desarrollo de medios de prevención.
Debemos tener en cuenta que las riquezas, sean muchas o pocas, solo
realizan su función de servicio al hombre cuando son destinadas a pro-
ducir beneficios para los demás y para la sociedad. NO HAY MEJOR
INVERSIÓN QUE TRABAJAR POR LOS DEMÁS, POR LA SALUD DE
LOS MÁS POBRES, PARA QUE TENGAN VIDA.

El próximo 14 de noviembre, a las 19:00h, tendrá lugar el VI Acto
de Solidaridad a favor de Manos Unidas. Las entradas estarán a la
venta a partir del 1 de octubre, en el Obispado de Getafe, en la Oficina
de Manos Unidas. Tf: 91 683 89 85. C/ Almendro 4. Precio: 6€. La re-
caudación se destinará a financiar los proyectos de la ONG.

Equipo de Manos Unidas

Cursillos de Cristiandad

ESCUELA DE INICIACIÓN Y
RENOVACIÓN





A ntes de iniciar el descanso estival, D.
Joa  quín López Andújar, Obispo de

Getafe, nos sorprendió gratamente a todos sus
fieles diocesanos con una preciosa carta pasto-
ral: “Llenos de amor por el hombre con la antor-
cha de Cristo en la mano”. Su claro propósito es
preparar a la Gran Misión Diocesana con moti-
vo del 25 aniversario de la creación de la
Diócesis de Getafe, coincidente con el AÑO DE
LA FE, que el Papa Benedicto XVI ha convocado
en el mes de Octubre a la Iglesia Universal. 

En la imposibilidad de resumir su valioso
contenido, reseño y resumo aquí, su estruc-
tura en dos partes y una conclusión.

-La 1ª parte, se detiene en explicar el por-
qué de una Gran Misión, lo que es una Misión
y las actitudes en que se debe vivir la Misión. 

-La 2ª parte la explicita en dos apartados: -
Preparación para la Misión que comprende
los 3 años de la FE (curso 2012-2013); de la
ESPERANZA (curso 2013-2014); de la CARI-

DAD (curso 2014-2015) culminando con la
celebración de la Gran Misión en el 25 aniver-
sario de la creación de la Diócesis.

En el segundo apartado se detiene el
Obispo en describir el -Desarrollo de la Mi -
sión con el Periodo de formación espiritual y
misionera (*Constitución de equipos.* Pre -
paración de proyectos misioneros *For ma -
ción espiritual de los misioneros. * Anun cio
público de la Misión). A este periodo seguirá
el de la realización intensiva, para finalizar
con el de la Consolidación y permanencia de
la Misión.

Un proyecto como puede comprobarse,
bien concebido, bien estructurado, práctico y
muy comprometido en la transformación es-
piritual de toda la Diócesis.

Todas las personas e instituciones de la
Diócesis de Getafe han de sentirse implicados
interpelados y comprometidos en este her-
moso proyecto de Misión y Evangelización. 

CONCLUSIÓN
Nada mejor para finalizar esta breve reseña
que hacerlo con las palabras del mismo señor
Obispo que termina así su Carta Pastoral:

“Invito a toda la Comunidad Diocesana a
elevar al Señor insistentes oraciones para ob-
tener las luces y las ayudas necesarias para la
preparación y celebración de esta Misión.

Os pido a todos, sacerdotes, seminaris-
tas, consagrados y laicos que abráis el co-
razón a las inspiraciones del Espíritu San -
to. El no dejará de mover los corazones pa-
ra que se dispongan a participar con entu-
siasmo en este importante acontecimiento
diocesano.

Confío esta tarea a la maternal intercesión
de la Virgen María. Ella, la Reina de los Ánge-
les, será para todos nosotros, la estrella que
guíe nuestros pasos al encuentro del Señor”. 

Miguel Rivilla
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IMPORTANTE CARTA PASTORAL DEL OBISPO DE GETAFE

U n revuelo de maravillosas y elegantes
notas brillan en la Catedral desde ha -

ce un año, tras la restauración del imponen-
te órgano de tubos, que hoy se asienta so -
lemne en el antiguo lado de la epístola del
coro. Después de un siglo en silencio, el
órgano ha recobrado todo el esplendor que
desde el siglo XVIII escondía, pues alberga
en sí la historia de una tradición organera
del más elevado nivel. Ha sido restaurado
por el prestigioso taller de organería del
maestro Gerhard Grenzing y su recupera-
ción lo convierte en una referencia musical
para la interpretación de la música antigua,
especialmente la del Barroco español. Sus
preciosos timbres aportan un sonido vivo,
vigoroso y cálido. Su imponente batería de
trompetas horizontales presenta las creden-
ciales de un instrumento capaz de enamorar
por sus increíbles y brillantes juegos sono-
ros, que lo convierten en una auténtica joya
musical acentuada por su privilegiado en -
clave: la Catedral del sur de Madrid, en uno
de los templos más bellos y activos de toda
la región.

Gracias al patrocinio de Cassidian, una
compañía de EADS, líder mundial en solu-
ciones y sistemas globales de seguridad,
presentamos este Festival Internacional de
Órgano, en el que se darán cita algunos de
los organistas más representativos del pano -

rama internacional. El Festival comenzará
el viernes 26 de octubre con una conferen-
cia a cargo del Maestro Organero en el coro
de la catedral, a las 20h. El primer concierto
será a cargo del organista italiano Lorenzo
Ghielmi, y será el 27 de octubre. El 10 de
noviembre, el organista titular de la Catedral
de la Almudena de Madrid realizará un pre-
cioso concierto basado en la música espa-
ñola renacentista y barroca. El 24 de

noviembre tendremos la oportunidad de
escuchar a uno de los más famosos contra-
tenores del mundo, Carlos Mena, acompa-
ñado al órgano por Daniel Oyarzábal, titu-
lar de nuestra Catedral, y uno de los orga-
nistas de mayor proyección internacional. El
último concierto, el 15 de diciembre, será el
del maestro Jacques van Oortmerssen,
prestigioso profesor a nivel mundial y una
de las figuras más relevantes en el mundo
del órgano.

Dada la importantísima talla de los or-
ganistas que van a venir, recomendamos
muy especialmente la asistencia. Una
opor  tunidad única en la Diócesis de escu-
char este gran instrumento en manos de
los más prestigiosos maestros del órgano.
Hoy la música se convierte en un lugar pri-
vilegiado para la nueva evangelización, en
el encuentro con Dios por medio de la be-
lleza. En este diálogo entre la fe y la cultu-
ra, este Festival pone de manifiesto nues-
tro compromiso de ofrecer al mundo un
precioso medio para este cometido: el ins-
trumento rey que nos abre camino hacia el
Rey de reyes.

Todos los conciertos tendrán lugar en la
S. I. Catedral Santa María Magdalena de
Ge    tafe, a las 20h. La entrada es libre.

Javier Ávila

FESTIVAL INTERNACIONAL DE ÓRGANO DE GETAFE
CASSIDIAN 2012
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Más de 800 jóvenes de la Diócesis pere gri -
naron al Santuario de Guadalupe, el último
fin de semana de septiembre.

T oda esta aventura comenzó el viernes,
desde cada punto de nuestra diócesis había

chicos y chicas emocionados porque, por fin,
después de un año entero, llegaba Gua da lupe. 

Tras el desplazamiento en autobús, los pe-
regrinos llegamos a nuestro alojamiento. Este
año, al ser 800, teníamos que estar repartidos
en dos pueblos, pero eso no nos importaba ya
que había algo más grande que nos unía: la
Iglesia. Tuvimos nuestras veladas y nos fui-
mos a dormir. Al día siguiente, nos reunimos
todos para comenzar a andar. Fue una mañana
rara, con lluvia y niebla, pero nuestro ánimo
no decaía: cantábamos, gritábamos, ha blá ba -
mos, etc. 

Llegamos a Alía, ya con un sol brillante sobre
nuestras cabezas. Comimos, nos alojamos y tu-
vimos el momento más especial del día: la
Eucaristía. Nos presidía por primera vez el nuevo
Obispo Auxiliar, D. José. Después tuvimos cate-
quesis, cena, velada y para terminar bien el día,
un gran encuentro con el Señor: la Hora Santa.

A continuación nos fuimos a acostar y, muy
temprano, nos despertaron para seguir cami-
nando hacia nuestro objetivo: llegar a ver a la
Virgen de Guadalupe. Después de muchas ho-

ras, llegamos al Santuario, tuvimos la misa
con nuestro Obispo D. Joaquín, D. José y la
trein tena de sacerdotes que nos acompañaron
durante todo el camino. Al terminar esta gran
Eucaristía, pudimos hacer lo que anhelábamos
desde que salimos: besar el manto de la Vir -
gen. Después de eso, comimos, nos despedi-
mos y salimos cada uno hacia nuestros luga-
res de destino. Ahora con mucha más alegría y
llenos del Señor y la Virgen.

Mari Cruz Folgado, Móstoles

> Jorge, 15 años.
Es la primera vez que vengo y me ha gustado
bastante… sobre todo, el ambiente. Todo el
mundo está sonriendo, y como si se conocie-
ran de toda la vida. ¡Seguro que repito!

> Beatriz, 17 años
Venir a Guadalupe es una forma de comenzar
el curso centrada. Siempre en el verano te
distraes más, y por eso es necesario centrar-
se. Lo que más me gusta es la llegada, des-
pués del cansancio, la Virgen siempre te es-
pera.

> Lucía, 21 años
¿Por qué venir a Guadalupe? Porque me en-
canta el ambiente, los reencuentros, la gente,
las veladas. Pero sobre todo, porque la Virgen
nos protege y nos espera como una Madre.

> Rafael, 18 años.
Ésta ha sido mi tercera peregrinación. Ve -
níamos con miedo, por la lluvia. Pero el Señor

ha estado grande con no sotros, y nos ha cui-
dado durante toda la peregrinación. Es una

maravilla ver a tantos jóvenes, entrando en
Gua da lupe cantando y saltando.

> Eva, 20 años.
La verdad es que vale la pena venir siempre. A
pesar de las cuestas, de tener que llevar un
cargo, de que somos muchos y cuesta aco-
plarse… Es muy enriquecedor el ver que no
estás sólo en tu parroquia, que hay 800 jóve-
nes como tú que comparten tu fe y eso te ayu-
da mucho en el día a día.

> Ana, 23 años
Es un descanso poder poner los proyectos de
es te nuevo curso a los pies de María. Estoy se-
gura de que Ella los acoge y nos lleva de Su
mano para que los cumplamos. Veníamos con
mucho miedo por la lluvia, pero el Señor nos
ha cuidado mucho y ha hecho que el Gua da -
lupe más numeroso de la historia de la Dió -
cesis sea el más recordado. Como nos decía el
sacerdote de Alía: el año que viene tenemos
que llegar a los 900 peregrinos.

CRÓNICA DE UNA PEREGRINACIÓN A GUADALUPE

NOMBRAMIENTOS
1 de septiembre
D. Antonio Cano García Viso ha sido nombra-
do Vicario Parroquial (no Párroco como se in-
formaba en el anterior número de Padre de
Todos) en San Rafael, en Getafe y el Párroco
sigue siendo Norberto Otero.
D. Pedro José Sánchez Buendía, Director
Espiritual de la Adoración Nocturna de la Dió -
cesis de Getafe.

D. Enmanuel Kouame Say, Vicario Parroquial
en San Eladio, en Leganés.
D. José Luis Arce Sainz-Pardo, Adscrito a la
Parroquia de San Josemaría Escrivá de Ba -
laguer, en Alcorcón.

1 de octubre
D. Enrique Sanz Porras, Capellán del Centro
Penitenciario Madrid III, en Valdemoro.

D. Yuanhu Fu, Vicario Parroquial en Ntra. Sra
de Fátima, en Getafe.

DEFUNCIONES
Dña. Teresa Peramato falleció en Fuentes de
San Esteban (Salamanca) el día 22 de sep-
tiembre a los 97 años; madre de 3 hijos, uno
de ellos D. Guillermo Corral que fue Párroco
de Santa María la Blanca, y Arcipreste de Al -
corcón.

CUANDO LA FE ES JOVEN 
Y ALEGRE

El estandarte del bus de la Parroquia Santo Cristo de la
Misericordia, Boadilla.

Alegría entre las peregrinas de Villaviciosa de Odón

Grupo de la Inmaculada, de Alcorcón, con Sandra,

la jefa de la peregrinación.



Tengo un amigo que siempre se
muestra defensor de “los humanos
imperfectos”… y así podríamos defi-
nir la figura de Isabel II, que antes
que reina, fue mujer… tremenda-
mente humana y muy imperfecta.
José Luis Comellas, Catedrático, ya

jubilado, de Historia Contem porá nea,
en la Universidad de Sevilla, nos
muestra en esta novela histórica la vi-
da de una mujer a la que la prensa de
la época atacó sin medida aireando
sus defectos pero que también tenía
grandes y no tan conocidas virtudes:

era generosa, apasionada, religiosa,
espontánea… Un libro entretenido,
sorprendente a veces, y bien docu-
mentado. El autor nos recomienda
acercarnos a esta figura “con gran
dosis de comprensión”.

Paloma Fernández

8Isabel II. José Luis Comellas. Ed. Homolegens. Madrid 2011, 205 págs.

CULTURA

8 Héroes anónimos, Luis Noriega, Rialp, Madrid 2012, 208 págs

“Las vidas de santos hacen san-
tos”; este famoso aforismo -tan cier-
to- se puede aplicar a este libro del in-
geniero Luis Noriega. Los sucesos y
anécdotas de las personas, “de carne
y hueso”, que aparecen son un acicate
para imitarlos. En todos se pone de

manifiesto que la verdadera felicidad
está en vivir para los demás. Las his-
torias, llenas de humanidad, a veces
de heroísmo, y sin dar un testimonio
explicito del Señor, son una clara ma-
nifestación de que: “Nadie tiene ma-
yor amor, que el que da la vida por sus

amigos” (Jn 15,13).  Es un libro ame-
no, de muy fácil lectura; una recopi-
lación de historias útiles para la pro-
pia formación y para preparar cate-
quesis, conferencias, etc.

Javier Romera

8 André Dupleix, El Concilio Vaticano II, Ciudad Nueva, Madrid 2012, 122 págs.
8 José Morales, Breve historia del Concilio Vaticano II, Rialp, Madid 2012, 181 págs.

Con motivo de los 50 años del ini-
cio del Concilio Vaticano II proliferan
los análisis, artículos, estudios, li-
bros... Mo ra les y Dupleix coinciden en
ser sacerdotes, teólogos, docentes y
autores. 

Dupleix articula el libro (el original
es de 1995) en torno a las palabras
más significativas de las 4 constitu-
ciones, los 7 decretos y la declara-
ción sobre la educación: presencia;
comunión; celebración; donación (vi-
da religiosa); responsabilidad (de los
laicos); libertad (religiosa); diálogo
(con los no cristianos)... 15 capítulos
(15 días con) agrupados en: los fun-
damentos; los signos de la gracia;
los medios (misiones, educación y
medios de comunicación) y la aper-

tura (libertad religiosa, ecumenismo
y diálogo con los no cristianos). El
objetivo es acercarse al Concilio con
actitud orante y la conclusión es una
oración universal con los 7 mensajes
del Concilio al mundo: a los gober-
nantes; intelectuales y hombres de
ciencia; artistas; mujeres; trabajado-
res; pobres; enfermos y los que su-
fren, y a los jóvenes.

Morales, bien documentado, re-
corre los antecedentes, la convoca-
toria (“una convocatoria no espera-
da”), con datos que quizá ignoran
los que no vivían entonces, los per-
sonajes, la prensa. Analiza la perso-
nalidad del Beato Juan XXIII y de
Pablo VI (categoría eclesial y huma-
na; artífice y principal protagonista,

con intervenciones directas); de
Cardenales y teólogos. Destaca la
constante reforma en la Iglesia (re-
formata, semper reformanda), es
decir: continua renovación y purifi-
cación, propias de la Iglesia; juven-
tud y vigor, por el impulso y la guía
del Espíritu Santo; retorno a una
forma originaria y primigenia; ag-
giornamento (renovación espiritual
e intelectual). En resumen: un pon-
tificado que ha supuesto un punto
de inflexión para la historia de la
Iglesia, que asume la modernidad.
Recuerda que en el periodo conci-
liar se proclamó a María Madre de
la Iglesia. Lectura para mayores
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8 Para llegar a puerto, Francisco Fernández-Carvajal, Palabra, Madrid 2012, 6ª ed., 288 págs.

A todos nos interesa llegar a
puerto, y más si es “la cumbre del
amor a Dios”; en este sentido dice
Santa Teresa del Niño Jesús: “Cuan   -
do se desea un fin hay que emplear
los medios necesarios para alcan-
zarlo”.

Uno de esos medios es la ayuda
espiritual (dirección, acompañamien-

to, consejo…), una práctica secular
en la Iglesia y de probada eficacia,
aconsejada por los maestros de espi-
ritualidad y por los santos.

Fernández-Carvajal, conocido por
numerosas publicaciones, en particu-
lar por “Hablar con Dios” (más de dos
millones de ejemplares vendidos) ex-
plica el oficio del director o guía espi-

ritual, las condiciones, los asuntos
que conviene tratar, las cualidades de
la conversación, la correspondencia a
la gracia.

San Gregorio Magno calificaba la
dirección espiritual como “el arte de
las artes”. Es recomendable para to-
dos: directores y dirigidos.

F. Armenteros Montiel


